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O C H O     C O L U M N A S   /   P R I M E R A S     PLANAS 

 
“Ordeñaban ductos en una empresa” 

 
“Morderá la ley anticorrupción a empresarios” 

 
“Apuestan a empresas con Mejora Regulatoria” 

 
“Gobernador inicia colecta de La Cruz Roja” 

 
“Aprueban Ley de Mejora Regulatoria” 

 
“¡Por unanimidad! En apoyo a empresarios y familias hidalguense” 

 
“Hidalgo por debajo de la media nacional en desempleo” 

 
“Fija tres días para abrir empresas” 

 
“Subraya SNE trabajo realizado en entidad” 

 
“Regañan Los Pinos y Segob a AMLO” 

 
“Y el SAT también muerde” 

 
“Tenía 2 meses preso y se fuga hijo de El Azul; Sinaloa pide ayuda 
federal” 

 
“Duras críticas del gobierno federal a López Obrador” 

I N S T I T U C I O N A L 
Cursor en la Noticia-IEE lleva serie de conferencias a la Universidad Tecnológica del Valle del 

Mezquital:  La Presidenta de la Comisión Permanente de Equidad de Género y Participación Ciudadana, Martha 
Alicia Hernández Hernández, comenzó este día con la primera de una serie de conferencias que se llevarán a cabo 

en la Universidad Tecnológica del Valle del Mezquital.Ante 275 universitarios de once carreras, la Consejera y la 
Directora de Equidad María Luisa López Gutiérrez, impartieron el tema: “Diálogos Universitarios por una 

Democracia incluyente”, en donde se enfatizó la importancia de cumplir con el principio constitucional de 
paridad, y su impacto en los resultados electorales. (Redacción, página web) 

Agenda Hidalguense-Consejera del IEE imparte conferencia “Diálogos Universitarios por una 

Democracia incluyente: La Presidenta de la Comisión Permanente de Equidad de Género y Participación 
Ciudadana, Martha Alicia Hernández Hernández, comenzó este día con la primera de una serie de conferencias que 

se llevarán a cabo en la Universidad Tecnológica del Valle del Mezquital. Ante 275 universitarios de once carreras, la 
Consejera y la Directora de Equidad María Luisa López Gutiérrez, impartieron el tema: “Diálogos Universitarios 

por una Democracia incluyente”, en donde se enfatizó la importancia de cumplir con el principio constitucional 

de paridad, y su impacto en los resultados electorales. (Redacción, página web) 
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Dos de Hidalgo-Inicia IEE conferencias en Universidades: La Presidenta de la Comisión Permanente de 

Equidad de Género y Participación Ciudadana, Martha Alicia Hernández Hernández, comenzó este día con la primera 
de una serie de conferencias que se llevarán a cabo en la Universidad Tecnológica del Valle del Mezquital. Ante 275 

universitarios de once carreras, la Consejera y la Directora de Equidad María Luisa López Gutiérrez, impartieron el 
tema: “Diálogos Universitarios por una Democracia incluyente”, en donde se enfatizó la importancia de 

cumplir con el principio constitucional de paridad, y su impacto en los resultados electorales.  (Redacción, página 

web) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Criterio-Tendrá mapa electoral otro distrito: Hidalgo está a dos puntos porcentuales de tener un nuevo 

distrito electoral federal, por lo que es posible que en 2021 se pase de siete a ocho distritos, lo que se traduce a 
tener un diputado federal más de mayoría relativa. Así lo señaló José Luis Ashane Bulos, vocal ejecutivo del 

Instituto Nacional Electoral (INE) de Hidalgo, con base a parámetros nacionales de población; la entidad tiene ocho 

puntos porcentuales y está a dos para alcanzar un distrito electoral federal más. El funcionario explicó que el nuevo 
distrito se podría conformar gracias al crecimiento poblacional de los municipios Mineral de la Reforma y Tizayuca, 

que según el último censo del Inegi (2010), tienen 127 mil 404 y 97 mil 461 habitantes, respectivamente. En 2020 
se tiene previsto levantar un nuevo censo de población, con el cual se actualizarán valores. En este caso para que 

Hidalgo acceda a un nuevo distrito, explicó Ashane Bulos, se requieren alrededor de 200 mil pobladores más. “En 
10 años creo que en Hidalgo la población crecerá más de 200 mil personas (en comparación con el censo de 2010) 

con el puro crecimiento de Mineral de la Reforma y Tizayuca”, indicó el también consejero electoral federal. Como 

dato, el último censo poblacional registró 2 millones 665 mil 018 personas en el estado. Ashane Bulos destacó que 
con la nueva redistritación federal, aprobada hace dos días por el Consejo General del INE, se posicionaron dos 

distritos electorales federales con presencia indígena. El primero es Huejutla (cabecera), integrado por 15 
municipios: Atlapexco, Calnali, Huahutla, Huazalingo, Jaltocán, Lolotla, Molango, Huejutla, San Felipe Orizatlán, 

Tepehuacán de Guerrero, Tianguistengo, Tlanchinol, Xochiatipan, Xochicoatlán y Yahualica. El segundo es 

Ixmiquilpan (cabecera), con 16 municipios: Alfajayucan, Cardonal, Chapulhuacán, Chilcuahutla, Ixmiquilpan, Jacala, 
La Misión, Nicolás Flores, Pacula, Pisaflores, Progreso de Obregón, San Salvador, Santiago de Anaya, Tasquillo, 

Tecozautla y Zimapán. (Antonio Alcaraz, página 12) 
Sol de Hidalgo-Hidalgo tiene dos de los 28 distritos indígenas del país; (Redacción, Ojo Política) 

Capital Hidalgo-Hidalgo a punto de alcanzar otro distrito electoral federal: INE;(Verónica Ángeles, 
página 05) 

Milenio-Se mantendrán 7 distritos electorales federales; evalúan creación del octavo; (Janet 

Barragán, página 12) 
Crónica-Establece INE nuevo escenario de distritación para la entidad; (Rosa Gabriela Porter, página 

08) 
El Independiente-Nueva distritación durará tres años: INE; (José Manuel Martínez, página 06) 

El Independiente-En breve, protocolo para atender violencia política: En breve, el Tribunal Electoral de 

Hidalgo (TEH) dará a conocer avances del protocolo para atender la violencia política en la entidad. De acuerdo con 
el magistrado presidente Manuel Cruz Martínez, comenzaron a realizar los primeros trabajos con otras instancias 

como el Instituto Hidalguense de la Mujer, para tener avances en la materia. Con esto, dijo que el Tribunal Electoral 
atiende el llamado que realizó el Senado de la República para realizar el protocolo para la protección y erradicación 

de la violencia de género en el estado. “Se realizan los trabajos por parte del Tribunal Electoral y estarán 
encabezando las magistradas María Luisa Oviedo y Mónica Mixtega, y a partir de este momento trabajamos con los 
operadores de este protocolo para que en corto plazo podamos informar a la ciudadanía las bases y avances”, 
apuntó. Con ese protocolo pretenden orientar a las instituciones sobre situaciones de violencia política contra las 
mujeres, facilitar la implementación de las obligaciones internacionales, así como dar estricto cumplimiento al deber 

de debida diligencia. Además, responde a la necesidad de contar con lineamientos generales que permitan a las 

autoridades actuar de forma inmediata frente a las víctimas. El Senado de la República aprobó el exhorto en 
diciembre pasado para que los organismos públicos locales implementaran el protocolo para atender la violencia 

política contra las mujeres, realizado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), el 
Instituto Nacional Electoral (INE), la Fiscalía Especializada en Atención de Delitos Electorales (Fepade) y el Instituto 
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Nacional de las Mujeres (Inmujeres). (José  Manuel Martínez, página 05) 

C O N G R E S O 
El Independiente-Aprueba Congreso renuncia de magistrado; será notario: El Congreso de Hidalgo 

aprobó la renuncia del magistrado del Tribunal Superior de Justicia (TSJEH) Ernesto Vieyra Alamilla, quien recibió 
una notaría al final de la administración de Francisco Olvera Ruiz. El dictamen fue aprobado por la comisión 

permanente de seguridad ciudadana y justicia del Poder Legislativo, luego que el pleno del tribunal avaló la 
renuncia. El 26 de agosto, el gobierno publicó en el Periódico Oficial de Hidalgo la patente de notario público titular 

de Vieyra Alamilla de la notaría pública 15, del distrito judicial Tula. Los magistrados serán nombrados por el 

gobernador con la aprobación del Congreso local o de la diputación permanente en su caso y deberán cumplir los 
requisitos exigidos por el artículo 95 de la Constitución Política de Hidalgo. Pide información sobre casos de tortura. 

Además, la legisladora Simey Olvera Bautista exhortó al secretario de Seguridad Pública de Hidalgo y al procurador 
general de Justicia a rendir un informe sobre la atención de las recomendaciones que documentan tortura, emitidas 

por la Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo (CDHEH). La legisladora solicitó capacitación para peritos 
especializados que identifiquen y atiendan casos de tortura. (Víctor Valera, página 03) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Abrir empresas en hidalgo es un Viacrucis: Fayad: El gobernador Omar Fayad Meneses aseguró 

que, tras la aprobación de la Ley de Mejora Regulatoria para el Estado de Hidalgo, terminará el viacrucis que 
representa la apertura de empresas en la entidad. Explicó que la mejora regulatoria implica quitar trámites 

burocráticos y procedimientos engorrosos para atraer inversión, porque el empresario prefiere irse a donde le 
brinden facilidades. “Es un verdadero viacrucis abrir una empresa. Mientras no transformemos eso en Hidalgo va a 

ser difícil atraer inversión”, sostuvo el mandatario.  En ese sentido, destacó la importancia de instaurar una 

ventanilla única, en la que atiendan a quienes quieran invertir y los guíen para realizar los trámites necesarios, de 
tal modo que no pasen por tantos problemas y trámites tardados.  A decir de Omar Fayad, lo difícil que resulta abrir 

una empresa ha impedido que Hidalgo logre el paso de desarrollo que debe agarrar. “Quita trámites y quita la 
pedidera de mordida en cada ventanilla y van a ver la cantidad de gente que se va a animar a invertir”, destacó. 

Adelantó que la Ley de Mejora Regulatoria, junto con otro paquete de ordenanzas que turnó a la 63 Legislatura, 
como es el caso del Sistema Estatal Anticorrupción y la digitalización de los trámites de gobierno, son acciones que 

harán atractiva a la entidad ante los inversionistas.  “El estado requiere ponerse atractivo y la manera de lograrlo es 

quitando y digitalizando trámites, incluso estamos trabajando para que Hidalgo tenga una plataforma tecnológica, 
en menos de un año”, puntualizó. El gobernador anunció lo anterior ayer durante la puesta en marcha de la Colecta 

Anual de Cruz Roja Mexicana, en las instalaciones de la Clínica de Urgencias Médicas donde también entregó cuatro 
ambulancias a igual número de delegaciones. (María Antonieta Islas, página 13) 

Crónica-Informalidad: el mayor reto a vencer, opina gobernador; (Alberto Quintana, página 03) 

El Independiente-Hidalgo, lugar 12 en desempleo: Fayad; (Lourdes Naranjo, página 04) 
Capital Hidalgo-Hidalgo por debajo de la media nacional en desempleo; (Sergio Juárez, primera 

plana) 

Crónica-Respalda el gobierno la colecta para la Cruz Roja: Comenzó oficialmente la colecta anual que realiza 

Cruz Roja Mexicana en Tulancingo, espera superar por 1 millón de pesos la cifra recaudada el año pasado, señaló 

su delegado en Hidalgo, José Saade Kuri. Con la presencia del gobernador Omar Fayad, acompañado de su esposa, 
quien fue nombrada presidenta honoraria de dicho organismo asistencial desde hace algunos días, así como 

autoridades locales ofrecieron algunas cifras. En su participación Saade Kuri explicó que en 2016 lograron recolectar 
poco más de 7 millones 700 mil pesos y para este año buscarán alrededor de 8 millones 500 mil pesos. “Pareciera 

mucho dinero pero si lo dividimos entre las 16 delegaciones estatales de Cruz Roja no lo es tanto”, afirmó el 
delegado estatal. Adelantó que habrá modos diferentes de donación para este 2017, pues podrán hacerlo con 

tarjetas de crédito o débito a través de dispositivos que se conectan a teléfonos celulares para hacer el cobro. Lo 

anterior aunado al boteo tradicional y contarán ahora con un convenio de una cadena nacional de cine, que desde 
una aplicación podrá donar 10 pesos de cada boleto comprado en los siete estados donde está vigente. Finalmente, 

durante dicho evento fueron entregadas por el gobierno estatal cuatro nuevas ambulancias. (Ángel Pacheco, 
página 03) 
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Capital Hidalgo-Inicia Colecta Nacional de la Cruza Roja; (Redacción, página 02) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Crónica-Correcta aplicación de las políticas públicas por los infantes: Al instalarse el Sistema de Protección 

Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA) la alcaldesa Yolanda Tellería Beltrán, se mostró por la correcta 
aplicación de las políticas públicas representarán la ruta para garantizar los derechos humanos de los infantes en la 

ciudad. Dijo que es indispensable que de manera conjunta con otras instancias, se garanticen el respeto y la 
promoción, además de protección de los derechos de los menores. Durante la instalación la alcaldesa de Pachuca 

pormenorizó que este sistema contará con una Secretaría Ejecutiva que será la que se encargue de garantizar la 

participación tanto del sector social como del privado. Mencionó la alcaldesa que es necesario implementar las 
políticas públicas necesarias   que como principal objetivo permita a los menores hacerse escuchar y hacerlos que 

se involucren en las actividades del municipio. Tellería Beltrán añadió que dentro de la agenda en la que se 
pretende trabajar durante las sesiones a realizarse cada tres meses, se encuentran temas como promoción y 

protección a niñas y niños. (Milton Cortés, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Hidalgo a la espera de empresas 
Con la aprobación ayer en el Congreso de Hidalgo, la Ley de Mejora Regulatoria se constituye como una de las 

principales apuestas de la actual administración gubernamental para poder ofrecer mejores condiciones de vida a 
sus habitantes por medio de salarios mejores pagados y empleos para las nuevas generaciones. La Ley es uno de 

los detalles jurídicos más pulidos y analizados en los últimos años en el estado, y prácticamente desde septiembre 

de 2016 a encargo del gobernador Omar Fayad Meneses, fue la principal prioridad de la Secretaría de Desarrollo 
Económico a cargo de José Luis Romo Cruz; a la par, hay que resaltar, se anunciaron inversiones y construcciones 

sin aún estar configurada la Mejora Regulatoria. ¿En qué consiste?, sencillo, en 95 artículos se condensa una 
política pública que aplicará a los 84 municipios del estado, cuyo objetivo es proteger a los inversionistas en la 

apertura de empresas, simplificar trámites y erradicar actos de corrupción. Anteriormente ya se había explicado que 
sentar las bases para construir un ecosistema de negocios competitivo en Hidalgo solo se podía dar mediante la 

facilitación de la operación y apertura de empresas y compañías. No es cosa del otro mundo, se sabe que si una 

ciudad como Pachuca, con una zona metropolitana como Mineral de la Reforma, con más de medio millón de 
habitantes en su conjunto, dependen únicamente del comercio en pequeño, de los empleos de gobierno o de las 

micro empresas, jamás podrán ser competitivos, no podrán aspirar a tener una ciudad moderna y sustentable 
puesto que no habría oportunidad de hacer negocios corporativos, de la industria privada, de las empresas que 

pueden ofrecer salarios dignos y más competitivos. El titular de Sedeco ayer estuvo en el Congreso local y abundó 

que con esta nueva disposición permitirá la simplificación de trámites, lo que se traducirá en la generación de 
mayores beneficios y menores costos en la expedición y aplicación de regulaciones de la Administración Pública e 

impulsar la democratización de la productividad mediante regulación que mejore el clima de negocios. El Presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo, Juan Carlos Martínez Domínguez explicó que con esta legislación 

se tendrá un enfoque que brinde resultados a la entidad a corto plazo, pues el Sistema Estatal de Mejora 
Regulatoria propuesto reducirá costos políticos, administrativos y de normativas estatales. Ya anteriormente el 

propio gobernador hidalguense había señalado la necesidad de contar con una herramienta actualizada en la 

materia; incluso, a su llegada al Ejecutivo en Plaza Juárez afirmó que él sería la ventanilla única para poder entablar 
negociaciones y acuerdos con la iniciativa privada para la llegada y asentamiento de nuevas compañías, situación 

que dejaría de lado el que empresarios tuvieran que acudir a pagar trámites innecesarios para poder iniciar algún 
proyecto en el estado. 

 

(Eduardo González, página 06) 
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Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 
Al profesor Inocente Zúñiga, o “Al maestro con cariño”: 

Súbete Pineda, vámonos, se hace tarde", esa era la frase que coronaba mis mañanas de suerte camino a la 
Secundaria Federal Número Uno. De vez en vez, tuve la oportunidad de que el profesor Inocente Zúñiga, 

acompañado de su esposa, la maestra Irma, me invitaran a subir a la Brasilia, un compacto vehículo que hace 

décadas dejó de producir una reconocida empresa alemana. Advierto que-llegar a la secundaria, en el carro del 
director y unos minutillos tarde, me hacía sentir privilegiado de entre mis compañeros, creo que en verdad fui 

privilegiado. Pese a que nos identificamos camino a la escuela, el profesor Inocente Zúñiga Mercado es una de las 
amistades que en la vida obtuve como herencia de mi padre. Creo que, en más de una ocasión, durante las cortas 

charlas rumbo a la secundaria, el director del plantel me preguntó por la militancia de mi padre. ¿Y entonces qué, 

sabes si tu papá ahora sí va a ser diputado? Me preguntaba el profesor Zúñiga, que compartía sus intensas 
jornadas escolares, con la Secretaría de Organización que logró en la Confederación Nacional de Organizaciones 

Populares, CNOP, junto a Prisciliano Gutiérrez. Treinta años más tarde, ya como columnista de El Reloj de Hidalgo y 
de Capital Hidalgo, el maestro originario de Tianguistengo, pueblo enclavado en la Sierra Alta de Hidalgo, me 

respondió la pregunta que una y otra vez me hizo camino a la escuela. "No fue sencillo hacer entender a los 
dirigentes del partido que tenían que reconocer a las bases, a su militancia, por eso los de la CNOP cedimos en 

nuestras intenciones y propusimos que Don Pedro Pineda Pérez y Pedro Solares Escalona, nos representaran en las 

fórmulas de la primera legislatura que acompañó a Adolfo Lugo como gobernador de Hidalgo". Y pese a que habían 
transcurrido treinta años, Inocente Zúñiga relataba sus días vividos en el sector popular con singular emoción, 

como si hubieran sido ayer mismo. Con la humildad, el optimismo y la sonrisa que siempre anidó en su ser, una 
mañana tocó las puertas de este diario para pédir que entre sus páginas se abriera la posibilidad de compartir sus 

anécdotas, sus opiniones, a veces (muy escasamente) sus corajes y su visión de la política en Hidalgo. El 

padecimiento, que poco a poco fue menguando su actividad, le llevó a modificar el ritmo de sus pasos, de los que 
me enteré, lo llevaron al camino por el que algún día todos habremos de transitar. Las palabras, el espacio, las 

ideas se agotan ante la triste noticia de su partida. Mi eterno reconocimiento al maestro, el amigo que me 
heredaron mis padres, al que doy un hasta pronto con las palabras que algún día me dijo mi viejo. "Nos volveremos 

a ver cuándo Dios diga" Hasta siempre profesor, hasta siempre. 
 

(Edmundo Mendoza, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

Callados ante la Barbarie 

Tendría que ser un escándalo mundial y no lo es, lo que me parece increíble. Me refiero a la aparición cotidiana de 
fosas clandestinas en Veracruz (por no mencionar las de otras entidades), que suman los restos de cientos de 

personas desconocidas que fueron asesinadas por el crimen organizado con total tranquilidad e impunidad. Es muy 
triste decirlo, pero allí están los restos de todas esas personas desaparecidas; de todos esos esposos, hijos, padres 

y compañeros que un día salieron de su casa y nunca regresaron. Tal vez muchos de esos cuerpos sean de 
criminales, pero nadie merecer ser asesinado, aunque haya sido en vida un auténtico hijo de la chingada. Estoy 

seguro de que allí están los restos de personas secuestradas por dinero, o las de migrantes a quienes les robaron 

sus pocas pertenencias, o las de hombres y mujeres forzados a trabajar para el crimen organizado y ejecutados 
cuando ya no eran útiles, o mujeres prostituidas a la fuerza hasta caer muertas, o… Y mientras siguen apareciendo 

cadáveres, nuestra insensibilidad crece. Las notas sobre esos crímenes son parte de una página de un periódico, o 
merecen unos segundos en la radio o televisión. Nadie se indigna; nadie se preocupa.  Todos aceptamos que esas 

barbaridades son parte del México en el que nos tocó vivir. ¿De veras no hay responsables de tales atrocidades? 

¿De veras los gobernantes municipales, estatales y federales que debieron evitar eso quedarán impunes? ¿Nadie vio 
nada? ¿Nadie supo nada? Ya quisiera ver que una fosa de ese tipo apareciera en algún país europeo en nuestros 

días. O en Estados Unidos, o en Cuba, o cualquier otro sitio de un país en desarrollo. Sería un verdadero escándalo. 
Las autoridades se estarían tambaleando en sus cargos, y habría manifestaciones pacíficas en las principales 

ciudades para pedir justicia y lamentar la barbarie. Pero no. En México nos gusta presumir que nos reímos de la 
muerte; aunque en realidad lo que nos gusta es que maten a los demás y a nosotros nos dejen en paz. Si no me 
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toca, no me interesa.  Es terrible, y es verdad. Y nadie hará nada. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que En la Policía Industrial Bancaría avanza el descontento en contra de mandos de esta institución por diversas 

irregularidades que nadie ha subsanado a lo largo del tiempo. De  entrada dicen que los salarios y prestaciones 
están por los suelos; segundo, se quejan de las labores a las que están obligados con los funcionarios de gobierno 

a los que deben cuidar y custodiar al grado de ser choferes y escoltas cuando así son requeridos y en el peor de los 
casos, son ocupados como mensajeros y mil usos. Dicen que el director de la corporación Rodrigo León Cerón 

parece que hará algo al respecto, pero hasta no ver, no creer. 

 
:Que Ayer se emitió una Alerta Amber por la desaparición de dos niñas en el municipio de Tizayuca, de 12 y 13 

años respectivamente, quienes habrían abandonado sus hogares  desde el pasado día 13 de marzo; sus padres 
temen por su seguridad por lo que acudieron a levantar la denuncia, en donde se dijo que  las menores salieron 

juntas de la escuela y dijeron que iban a hacer un proyecto escolar, aunque testigos refieren que llevaban consigo 

una maleta. 
 

:Que Empiezan salir algunas de las cantidades que Óscar Pelcastre “El Perro” cobra  a todo aquel que intente 
vender algún producto o mercancía en la calles de la capital y es que dicen que este personaje se ha hecho rico a 

costa de tianguistas.  Tan solo en la pasada feria de San Francisco en Pachuca el metro cuadrado lo cobró a 5 mil 
pesos, más 600 pesos por credencial de la Foideh, más gorra y delantal distintivo. Hagan cuentas de cuanto se llevó 

tan solo en ese evento, y ahora calculen lo que se lleva el líder de ambulantes a diario en la capital; por eso no 

quiere salirse de las calles, aseguran. 
 

:Que El joven hidalguense Daniel Alonso Rodríguez Pérez ya está inscrito entre los candidatos a recibir el Premio 
Nobel de la Paz, ya que su postulación fue aceptada por el comité noruego encargado del certamen. Actualmente 

este joven tiene 19 años y se ha dedicado a defender los derechos humanos de niños y adolescentes en la entidad, 

con la esta nominación, este personaje se convierte en el primer hidalguense en aparecer dentro de los aspirantes 
al galardón internacional.   

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"La tasa (de desempleo) no es tan alta, estamos por debajo de la media nacional, no somos de los estados más 

amolados en materia de empleo, nuestra tasa de desempleo está en un 3.3 por ciento de la población 
económicamente activa, la nacional está en 3.7” 

Omar Fayad Meneses 

Gobernador de Hidalgo 
 

"Es importante brindar estas capacitaciones, donde las educadoras, personal administrativo y operativo obtienen los 
conocimientos para saber cómo prestar los primeros auxilios y actuar ante alguna situación que pudiera vulnerar la 

seguridad de nuestras niñas y nuestros niños” 
Paola Ludlow Tellería 

Titular del Sistema DIF Pachuca 

 
"Yo haría un llamado para que este 22 de marzo votemos, nos presentemos a ejercer el derecho del voto bajo 

ninguna presión y que haya una elección transparente, que no los estén presionando; se escucha que están 
presionando para que den su voto hacia la planilla Unidad” 

Adolfo Ozumbilla Castillo 

Candidato de la planilla verde al SNTE (Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 
Que tres hidalguenses operan políticamente en Estado de México; se trata de Nuvia Mayorga Delgado, comisionada 

Nacional para la Atención de los Pueblos Indígenas; Paula Hernández Olmos, coordinadora nacional del programa 
Prospera, y Aurelio Marín Huazo, exsecretario de gobierno estatal. Estos personajes realizan trabajo en tres zonas 

estratégicas en el estado vecino, donde las campañas políticas electorales están en pleno desarrollo y habrá 

elección local en julio próximo. Sin duda que su encomienda política es de buen talante y encaminada a fin de 
entregar buenas cuentas. 

 
que en la entidad quien prepara un desplazamiento político por todas las regiones de la geografía hidalguense es la 

diputada federal y secretaria jurídica del Comité Ejecutivo nacional del PRI, Carolina Viggiano Austria. Hasta donde 

se sabe, la nativa de Tepehuacán de Guerrero y su equipo diseñan un programa de acercamiento con la clase 
priísta, que seguro tendrá que ver con las candidaturas al senado de la república del próximo año. 

 
que en Atotonilco el Grande no se han hecho esperar los incrementos en los precios de los pasajes en el servicio 

del transporte público que recorre las comunidades. El alza va de tres a cinco pesos por persona, deteriorando día a 
día su economía familiar, por esta medida abusiva de parte de los concesionarios, los afectados solicitan la 

intervención de las autoridades para ponerles un alto. 

 
que para la sorpresa de propios y extraños en algunos mercados de la capital del estado ya se está 

comercializando aguacate chino. Si, así como lo lee: aguacates chinos, pues algunas amas de casa se han 
encontrado el producto con etiquetas del origen asiático. Esto a pesar de que este año Hidalgo tendrá su primera 

producción de aguacate hass de manos de productores de la Sierra Alta del estado. 

 
que, en el Centro de Asistencia Infantil Comunitario (CAIC) de El Arenal, a los alumnos les dan para comer bolillos 

duros de hasta cinco días, además de que existen grupos que después de determinada hora se quedan sin 
maestros, únicamente les prenden la televisión, pero no programas didácticos, situación que ya causó molestia en 

los padres de familia, quienes amenazan con emprender acciones para manifestar su inconformidad. 
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

Un primer paso para ciudadanizar al gobierno es la permanencia del funcionariado mediante evaluación pública. 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Mantener un ritmo de crecimiento económico en Hidalgo que permita a su vez la generación de empleos dignos y, 

sobre todo, apegados a la ley, es uno de los objetivos que persigue la administración de Omar Fayad; sin embargo, 
uno de los mayores desafíos a enfrentar es la informalidad, incluso sobre índices relativos al desempleo a escala 

nacional. Por ello la importancia de tener esquemas integrales, sostiene durante feria realizada en Pachuca. 
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 
Arriba-Efraín García. Para el alcalde de Huehuetla la coordinación interinstitucional entre el ayuntamiento y 

autoridades estatales y federales, es uno de los temas que prioriza, pues sólo así aventajará en asuntos que 
permitan ampliar los beneficios para las familias de dicho municipio. Y es que en una demarcación como ésta las 

carencias no son pocas, situación por la cual el trabajo no termina. 

 
Abajo-Raúl Camacho. Siempre hay malas rachas y otras peores, pero resulta que para el alcalde de Mineral de la 

Reforma las quejas de los habitantes brotan por más de una razón. Actualmente la temática de la designación de 
los delegados, que la gente califica como imposiciones, reviste uno de los “dolores de cabeza” para el munícipe, 

aunado al tema de los baches y servicios básicos. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

CONCILIO 

Este viernes por la mañana habrá una reunión a puerta cerrada allá por los rumbos de la Exhacienda La 
Concepción, a la cual acudirán procuradores de varias entidades del país, quienes serán recibidos por el anfitrión, 

Ramiro Lara. El procurador hidalguense abordará diversos temas en materia con sus homólogos del Estado de 
México y Ciudad de México, entre otros, como parte de los planes establecidos para garantizar una mejor justicia a 

la población de la zona metropolitana. Se espera que al término del encuentro las autoridades ofrezcan una rueda 
de prensa para detallar estos diálogos que derivarán en acciones conjuntas. 

 

CAMBIOS 
Confirmaron los grillitos que durante las últimas semanas se han dado varios cambios en las delegaciones federales 

en Hidalgo, debido a que en algunas sus titulares ya cumplieron con las funciones y ciclos que debían atender, tal 
es el caso del Instituto Nacional de Migración, donde Víctor Kanan dio paso a Jorge Islas Fuentes, quien tiene ahora 

muchos retos por enfrentar en un tema nada sencillo. 

 
POR EJEMPLO 

En el mismo tenor los grillitos ejemplificaron otro ajuste en la Delegación de la Procuraduría General de la 
República, donde apenas este miércoles fue designada Ana Luisa Vera, la cual al asumir la responsabilidad afirmó 

que mantiene un firme compromiso en la lucha de la persecución de los delitos federales, además de una estrecha 

colaboración con los tres órdenes de gobierno en materia de seguridad. Cabe recordar que Vera Andrade ocupó 
cargo similar en Baja California Sur, donde al parecer no le fue muy bien que digamos, a ver cómo le va aquí. 

 
CURIOSIDADES 

Pareciera que el alcalde de Tetepango pasó por alto eso de la separación Iglesia-Estado, establecida 
constitucionalmente al menos en México, ello porque en un evento de la semana pasada, donde entregó parque 

vehicular para la Dirección de Seguridad Pública Municipal, Bernardino Hernández Rodríguez no puso objeción 

alguna a que dichas unidades fueran bendecidas de una vez por un sacerdote; lo malo es que ni con eso a veces 
evitan los choques. 

 
(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 
> Verificentros amplían plazo 

> Prediales y apatía de alcaldes 
> Van 20 muertes por influenza 

 

ALGO ANDA MAL, y se intenta corregir, en los centros de verificación vehicular de Hidalgo. PORQUE TRIPLICAN EN 
NÚMERO a otros estados de la república, pero es mínima la cantidad automóviles que acuden. APENAS dos de cada 

diez unidades se someten regularmente a las pruebas anticontaminantes. ESTO QUIERE DECIR QUE EL 80 por 
ciento del parque vehicular contamina la atmósfera porque evade la reglamentación. EL SECRETARIO de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales, Benjamín Rico Moreno, un político serio, como se ha visto en los distintos puestos 

que ha ocupado, busca corregir fallas en los verificentros, modernizarlos e incentivar el cumplimiento de las 
verificaciones. INCLUSO FUERON SUSPENDIDOS 12 establecimientos, dos de ellos de manera definitiva. EL HECHO 

de que la Comisión Ambiental de la Megalópolis refrendara el reconocimiento a los hologramas expedidos en esta 
entidad, es un logro importante del gobierno estatal, pues hubo el riesgo de que automovilistas hidalguenses no 

pudieran circular en el Distrito Federal y el Estado de México. PERO SUBSISTE UNO DE LOS problemas medulares 
que consiste en la apatía general en el tema de las verificaciones. EN PUEBLA cumplen el 55 por ciento de los 

automovilistas, sin tener tan elevada cantidad de verificentros que en Hidalgo suman 63. ES PROBABLE que se 

presente un plan para estimular las pruebas anticontaminantes. POR LO PRONTO, SE AMPLÍA un mes el plazo para 
verificar en las unidades con terminación de placa 5 y 6, así que tienen todo este mes para acudir sin aplicación de 

multa. ASÍ SE COMPENSA la problemática que se generó con la clausura temporal de tantos establecimientos 
irregulares que se están actualizando…ACOSTUMBRADOS A ESTIRAR la mano hacia la Federación, muchos alcaldes, 

si no es que la mayoría, descuidan su propia recaudación. ASÍ QUE ES NATURAL que el principal hueco fiscal del 

país está en la omisión de pago del impuesto predial, como lo hizo notar el secretario de Hacienda y Crédito 
Público, José Antonio Meade. EN HIDALGO la evasión puede superar en promedio el 50 por ciento, con lo que se 

dejan de recibir importantes montos de recursos que podrían destinarse a obra pública. ES EVIDENTE EL desorden 
en ese renglón y la falta de programas de convencimiento, además de que la gente desconfía que el dinero que 

paga realmente se destine a la mejora de servicios, pues gran parte del presupuesto va en salarios y prestaciones 
de trabajadores, lo mismo que en privilegios de los funcionarios. FALTA CULTURA al respecto porque mucha gente 

evita pagar a toda costa y es la misma que se queja de la deficiencia de servicios cuando no aporta la parte que le 

corresponde…EL SECRETARIO de Salud de Hidalgo, Marco Antonio Escamilla, ha desmentido categóricamente una 
posible epidemia de influenza. LA CANTIDAD DE ENFERMOS es la esperada para la temporada de bajas 

temperaturas, afirma y enseguida niega que existan planes extremos como cerrar escuelas para detener los 
contagios. PERO EL CASO ES QUE han muerto 20 hidalguenses por esa enfermedad estacional. LA CIFRA, por 

donde se quiera ver, no es baja.  Se enlutaron 20 hogares de Hidalgo.  Una sola tragedia es estremecedora. ASÍ 

QUE HABRÍA QUE PREGUNTAR si es necesario o no incrementar las medidas de prevención. DESDE LUEGO NO al 
grado de las que se aplicaron durante la pandemia del 2009 cuando todo el país, incluido Hidalgo, se paralizó, al 

grado que suspendieron clases en todas las escuelas e, insólitamente, un partido de futbol, entre Pachuca y Cruz 
Azul, se celebró a puerta cerrada, sin una sola alma en las tribunas, lo que ocurrió cuando era gobernador Miguel 

Osorio, presidente Felipe Calderón y secretario de Salud nacional José Ángel Córdova Villalobos. . EN TODO CASO 

es menester que ahora se incrementen las campañas preventivas, aunque, de acuerdo con Escamilla, viene el 
declive de la cantidad de pacientes…LAS AUTORIDADES locales se mantienen atentas del regreso en Semana 

Mayor de miles de paisanos hidalguenses. EL EFECTO TRUMP podría inhibir las visitas a localidades hidalguenses, 
según se reconoce. EL DELEGADO del Instituto Nacional de Migración, Jorge Islas Fuentes, informó que el año 

pasado, cuando era presidente Barak Obama, vinieron a Hidalgo 20 mil trabajadores migrantes.  SE DESCONOCE SI 
en abril la cifra disminuirá drásticamente, habida cuenta que no se elevó la cantidad de deportaciones en las 

primeras semanas de gobierno del magnate estadounidense.  

 
(Alejandro Sierra, página 6A) 
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P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Regañan Los Pinos Y Segob a AMLO: El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, 

exigió al presidente nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador, que respete a las Fuerzas Armadas, 
institución compuesta por mexicanas y mexicanos, no por extraños. “¿Cómo es posible que López Obrador quiera 

ser comandante en jefe de las Fuerzas Armadas y las denigre? Preocupa que alguien que lleva 18 años (sic) 
buscando la Presidencia de la República, que busca encabezar a nuestras Fuerzas Armadas las denigre y las señale. 

Por eso yo refiero al poco respeto que tiene a las instituciones. “Exijo respeto para ellas. Quien aspira a 

encabezarlas primero debe conocerlas”, aseveró. En conferencia de prensa, Osorio Chong pidió al dirigente nacional 
de Morena que si tiene pruebas sobre la participación del Ejército en la desaparición de los 43 estudiantes de la 

Escuela Normal Rural de Ayotzinapa Raúl Isidro Burgos, “que denuncie ante el Ministerio Público y con pruebas en 
la mano. “Yo creo que ante esos señalamientos, particularmente en el tema de Ayotzinapa, mínimamente tienen 

que presentarse ante el MP para llevar las pruebas del señalamiento directo que hizo”, dijo el secretario. Las 
Fuerzas Armadas, dijo ayer Osorio, están para servir a México, por lo que son inadmisibles las declaraciones que 

dañan a la institución en la que más confían los mexicanos. “Los miembros del Ejército son mexicanas y mexicanos, 

tengo que referirle nuevamente al señor López Obrador, son ciudadanos que se prepararon para defender a todos 
los habitantes, a las familias mexicanas y que en el discurso simplista las señala, las lastima y no prueba nada. Exijo 

respeto para ellas”, mencionó. Apenas el pasado miércoles en el Estado de México, el encargado de la política 
interna del país fustigó a quienes critican y denuestan a las Fuerzas Armadas y la Policía Federal. (Ariadna García 

Y Astrid Rivera, primera plana) 

La Jornada- Duras críticas del gobierno federal a López Obrador: El titular de la Secretaría de Gobernación 
(SG), Miguel Ángel Osorio Chong, exigió a Andrés Manuel López Obrador, dirigente del partido Morena, salir de su 

zona de confort y presentar ante el Ministerio Público pruebas de sus dichos sobre la presunta responsabilidad de 
las fuerzas armadas en el caso Iguala. Aseveró que el tabasqueño debe detallar cuál fue su relación y apoyo a José 

Luis Abarca, ex alcalde de Iguala, Guerrero, a quien Osorio aludió como responsable del ataque de policías locales 

contra los 43 normalistas desaparecidos en septiembre de 2014. Preocupa que alguien que lleva 18 años buscando 
la Presidencia de la República, que busca encabezar a nuestras fuerzas armadas, denigre, señale; por eso yo refiero 

al poco respeto que le tiene a las instituciones, dijo durante una larga respuesta a los comentarios del fundador y 
líder de Morena. El discurso simplista del señor López, expresó. Horas antes, el presidente nacional del PRI, Enrique 

Ochoa, emitió mensajes parecidos a los del titular de la SG, lo mismo que el vocero de la Presidencia de la 
República y la cancillería. No estamos cruzados de brazos En su discurso durante la firma de un convenio para 

ofrecer empleo a los mexicanos deportados de Estados Unidos. Osorio Chong se refirió varias veces, de manera 

implícita, a López Obrador, quien esta semana realizó una visita a Estados Unidos y solicitó a la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos que ataje las políticas antimexicanas de Donald Trump. Los últimos 

movimientos del tabasqueño fuera del país irritaron a Osorio Chong, tanto lo relacionado con el tema Ayotzinapa y 
su señalamiento contra las fuerzas armadas como la estrategia de aparecer como defensor del país. Molesto, dio 

pormenores de la estrategia para recibir a los paisanos deportados y aseveró que el gobierno no se doblega, sino 

que atiende con seriedad el asunto. No estamos cruzados de brazos; si aumentan o disminuyen (los repatriados), 
ya estamos preparados para recibirlos. Y ante todos los inventos que hoy algunos están generando o interponiendo 

a nivel internacional, les decimos que estamos trabajando. (Fabiola Martínez, primera plana) 

Excélsior- Tenía 2 meses preso y se fuga hijo de El Azul; Sinaloa pide ayuda federal: El hijo de Juan José 

Esparragoza Moreno, El Azul, y el jefe de escoltas de los hijos de Joaquín Guzmán Loera escaparon de la cárcel de 

esta ciudad, informaron autoridades de Sinaloa. l subsecretario de Seguridad Pública estatal, Cristóbal Castañeda, 
dijo que también escaparon otros tres integrantes del Cártel del Pacífico. Juan José Esparragoza Monzón, hijo de El 
Azul, fue aprehendido el 19 de enero y era considerado uno de los 122 objetivos prioritarios del gobierno federal. 
En tanto, Francisco Javier Zazueta, El Chimal,  fue capturado el 18 de febrero. Es señalado como jefe de seguridad 

de los hijos de El Chapo y de emboscar a militares el pasado 30 de septiembre. Castañeda dijo que pedirán a la 

Procuraduría General de la República que atraiga el caso, que las autoridades federales recapturen a los prófugos y 
refuercen la seguridad del estado. Aclaró que todos esos reos, por estar amparados, no pudieron ser enviados a 

penales federales.  “En reiteradas ocasiones las autoridades estatales habían solicitado sus traslados a penales de 
máxima seguridad”, agregó Cristóbal Castañeda. (Jesús Bustamante, primera plana) 
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C O L U M N A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Lectura de lectora 

Desde Acapulco, Patricia Segovia coincide: AMLO “no es culpable de lo sucedido con Los 43 de Ayotzinapa, como 
tampoco el presidente Peña ni el Ejército. “Pero desde luego hay corresponsables: el apoyo absoluto que le dio 

AMLO a Abarca llevó a éste a la alcaldía de Iguala, y desde el punto de vista ético no se puede andar pidiendo 

confianza sin saber a quién se está apoyando, y menos cuando ya localmente la familia esa era conocida. Ángel 
Aguirre Rivero nunca hizo nada por frenar a Abarca y a su familia ni por la seguridad en todo Guerrero. “Si se 

alegara estado libre y soberano, ¿de verdad puede ser libre y soberana una entidad que depende al 97 por ciento 
de la Federación y tiene a los militares haciendo lo que su policía es incapaz? “El Ejército hace un trabajo que no le 

corresponde y ha pagado con sus propios muertos, pero ha sido ofendido y difamado. Que lo calumnie cualquier 
ciudadano despistado pudiera entenderse, pero no quien pretende ser su Comandante Supremo…”. Desde su 

desafuero, AMLO no se metía en un serio problema ministerial. Ahora lo tiene, además, con la institución mejor 

calificada. 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Tras el arrebato, mejor una disculpa 
La visita de Andrés Manuel López Obrador a Nueva York quedó marcada por dos incidentes: el primero en su 

mensaje a los paisanos en el salón de una iglesia, que tuvo que acortar, y el segundo cuando fue interpelado por 
una persona sobre los 43 normalistas desaparecidos en Iguala, al que calló y tachó de provocador. Estos dos 

hechos serán el referente de su viaje, el primero a esa ciudad atrapada, además, por una de las peores tormentas 

invernales que provocó el cierre de escuelas y oficinas, entre ellas, la sede de Naciones Unidas donde iba a entregar 
un escrito denunciando las violaciones a los derechos humanos de millones de mexicanos por las políticas 

migratorias de Donald Trump, lo que en ese momento fue imposible. En cuanto al primer evento, su discurso fue 
interrumpido por el reclamo de los 43 desaparecidos, a lo que contestó que le preguntaran al Ejército y a Peña —lo 

que ayer fue condenado por el gobierno federal a través de su vocero Eduardo Sánchez—, lance que quiso ser 
controlado por personal de seguridad, pero como aquello crecía, cortó rápido para evitar un conflicto mayor y se 

retiró. Subió a una camioneta y un hombre a la ventanilla le gritó. 

—Dos preguntas. Lo que hizo (Ángel) Aguirre: cuando fue gobernador interino mataron a dos estudiantes de 
Ayotzinapa y usted era parte del PRD. Ahora, qué pasó… 

—No seas provocador —le cortó. 
—No soy provocador, señor. En ningún momento vengo a provocar… Qué hiciste con los Abarca, qué hiciste con los 

Aguirre cuando fuiste del PRD. ¿Qué hizo Abarca, Aguirre, amigos de Obrador ahora que quiere ser presidente de 

los Estados Unidos Mexicanos? 
—¡Cállate! —le dijo— ¡Cállate…! —le repitió— mientras la camioneta avanzaba apurada por el magnavoz de una 

patrulla que le ordenaba avanzar. 
Luego se supo que la persona que se acercó es Antonio Tizapa, padre de Jorge Antonio Tizapa Legideño, uno de los 

43 estudiantes de Ayotzinapa desaparecidos. 

Puedo entender que López Obrador lo viera como un provocador y se diera el arrebato del ¡cállate! Pero una vez 
identificado, debió ofrecer una disculpa pública por el error, el tono y la descalificación. 

Retales 
1. Encuentro. El procurador Raúl Cervantes se reúne el lunes en Washington con el secretario de Justicia, Jeff 

Sessions, y luego con el de Seguridad Interna, John F. Kelly; 
2. Solos. Apenas ayer Juan Zepeda, candidato del PRD al gobierno del Estado de México, me hablaba de una 

alianza con el PT, cuando Oscar González Yáñez me informaba que no y que él será el candidato petista; y 

3. Alianza. Donde ya se habla de una coalición es en el PRD de Ciudad de México, ir con el PAN para enfrentar al 
candidato, que será candidata, de Morena al gobierno capitalino. Y Graco Ramírez propone llevar esa alianza a la 
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elección presidencial. 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que unos 80 mil mexicanos en Estados Unidos están bajo proceso para analizar si procede su deportación, pero 

como esos asuntos en temas migratorios pueden tomarse hasta 600 días, la resolución de las autoridades tardará 
en conocerse. En tanto, a propósito del tema, se sabe que la Secretaría de Relaciones Exteriores, que encabeza Luis 

Videgaray, le sacó la lista a Andrés Manuel López Obrador de las acciones que ha hecho ante instancias 
internacionales para defender a los migrantes, frente al discurso del dirigente de que no se les ha atendido de 

forma correcta. 

 
Que el conflicto interno del PRD en el Senado ya le pegó a asuntos de la Cámara, porque se trabaron los avances 

en el decreto para regular la negociación con Estados Unidos, pues no hay interlocutor de la bancada perredista. 
Este martes habrá sesión de la Junta de Coordinación Política, pero hasta ahora lo que se sabe es que irán tanto 

Dolores Padierna como Raúl Morón. 

 
Que los notables del Comité Técnico encargado de evaluar a los aspirantes al Consejo General del INE cerraron 

ayer la fase de entrevistas y ahora tienen tres días para entregar a la Junta de Coordinación Política de la Cámara 
de Diputados, a más tardar el lunes, las tres listas de cinco nombres cada una para seleccionar a quienes a partir 

del 5 de abril sustituirán a los consejeros salientes Beatriz Galindo, Arturo Sánchez y Javier Santiago. 
 

Que después de que el precandidato perredista de la corriente Galileos al Estado de México Eduardo Neri cacareara 

que renunciaría al partido, fue llevado casi a la fuerza a la oficina de Alejandra Barrales. Sorpresivamente cambió de 
parecer, pero ni él ni la dirigente han querido informar qué se le prometió. A ver qué pasa con Javier Salinas, que 

impugnó el proceso, y Max Correa, quien, dicen, amenaza con irse a Morena. 
 

Que ahora, aunque no se hizo a ritmo de The Who, comenzó a perfilarse una unidad CSI Mexico City, pues el 

protocolo de identificación de cadáveres, que presentó ayer el gobierno local que encabeza Miguel Ángel Mancera, 
con los tribunales superiores de Justicia y la PGR, será un parteaguas en las investigaciones sobre personas 

desaparecidas. Las autoridades locales consideran que este proyecto puede ayudar a pagar una deuda histórica con 
los familiares de víctimas de la violencia. 

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Fracking y Seguridad 

El 27 de febrero el West Texas Intermediate, el crudo marcador de Norteamérica, se cotizaba en 54 dólares por 

barril, su punto más alto en los últimos 12 meses. El 15 de marzo estaba en 48.82, una caída de 9.6 por ciento en 
dos semanas. ¿Qué pasó? ¿No han logrado la OPEP y Rusia mantener los recortes a la producción que acordaron en 

noviembre del año pasado? De hecho, el acuerdo se ha mantenido gracias a Arabia Saudita, que ha recortado más 
de lo prometido, y permitió que el precio del WTI subiera de 43.42 dólares el 14 de noviembre de 2016 a los 54 

dólares del pasado 27 de febrero. El problema surge de la situación que tanto temían los productores tradicionales: 
ha aumentado la producción estadunidense de petróleo y gas de rocas sedimentarias (shale) a través de 

fracturamiento hidráulico, el fracking. Después de dos años de caída, por la baja en los precios, esta producción 

tendrá un aumento de 300 mil barriles al día en 2017 y de 500 mil adicionales en 2018 (EIA, FT 14.3.17). No 
sorprende. La producción de shale oil es más flexible que la convencional. Es más fácil suspenderla cuando caen los 

precios y reactivarla cuando suben. Las empresas de fracking son más pequeñas e innovadoras que las grandes 
petroleras. A Pemex, un gigante burocrático, le cuesta trabajo hacer ajustes. México no ha participado hasta ahora 

en la revolución del fracking, pero si queremos seguir siendo un país petrolero debemos incorporarnos ya. Sin 

embargo, la producción de petróleo y gas por fracturamiento hidráulico requiere reglas claras. Como ocurre con los 
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transgénicos, la imaginación popular se ha llenado de miedos irracionales ante el fracking. La tecnología y la 

experiencia, no obstante, han llevado al desarrollo de prácticas que reducen de manera importante los riegos 
ambientales. La nueva Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente (ASEA), un órgano desconcentrado de la 

Semarnat, publicó ayer en el Diario Oficial la regulación para la exploración y extracción de hidrocarburos en 
yacimientos no convencionales en tierra. Esta medida es indispensable para que la Secretaría de Energía pueda 

empezar a licitar zonas para fracking. La ASEA ha considerado las mejores prácticas internacionales y ha colaborado 

con reguladores de Canadá y Estados Unidos. Ha contado también con la colaboración del Centro Mario Molina. Las 
reglas están diseñadas para reducir riesgos de contaminación de acuíferos, aguas superficiales, suelos y aire, pero 

lo más importante es que permiten la actividad que los fundamentalistas querían prohibir La labor de la ASEA es 
crucial para un mercado de energía que se está abriendo. Su función es establecer reglas razonables de seguridad 

sin ahorcar a la industria. La agencia, encabezada por Carlos Regules, ingeniero químico y ambiental con larga 

trayectoria en Pemex, está formada por especialistas con experiencia en la industria. Es un organismo 
desconcentrado cuyo director general lo nombra el presidente, quien puede también destituirlo a discreción. Sería 

ideal convertirlo en un organismo autónomo, como otros reguladores, con un cuerpo colegiado de decisión y 
consejeros o comisionados con mandato transexenal para evitar la politización de los cargos. Hoy es claro que ha 

fracasado la maniobra de la OPEP de bajar precios para acabar con los productores de fracking. Lejos de 
desaparecer, éstos se han vuelto más eficientes y se han fortalecido. México no puede quedar fuera de esta forma 

de producción. Por lo menos ya tenemos las reglas de seguridad que permitirán lanzar las primeras licitaciones. 

 Expropiación 
Seguimos festejando la expropiación petrolera cada 18 de marzo, pero es claro que la medida impidió el desarrollo 

a tiempo de una industria petrolera competitiva en el país.   
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Permiten fuga del hijo de El Azul 
Desde el gobierno federal levantaron las cejas por la ayuda “judicial” que recibió el hijo de El Azul Esparragoza para 

escapar de la prisión de Arugato, ubicada en el municipio de Culiacán, Sinaloa. Nos explican que el Juzgado Cuarto 

de Distrito en Sinaloa dio un salvoconducto a Juan José Esparragoza Monzón, alias El Negro, para que pudiera 
escapar. ¿De qué se trata?, se preguntará usted. El Poder Judicial, por conducto del secretario de Acuerdos del 

Juzgado Cuarto, Ramiro de León Cantú, otorgó el pasado 23 de enero una suspensión provisional que amparó al 
delincuente para no ser trasladado a un penal de máxima seguridad. Eso ocurrió apenas a cuatro días de la 

detención del hijo de Juan José Esparragoza Moreno, El Azul, considerado uno de los fundadores del Cártel de 

Sinaloa. Nos dicen que en las esferas gubernamentales tomaron nota de la resolución judicial, que abrió las puertas 
al narcotraficante. Así se las gastan en el Poder Judicial, comentaron. 

 
El escabroso expediente Odebrecht 

Desde hace dos meses, la titular de la Función Pública, Arely Gómez, revisa los contratos que Pemex otorgó a la 
constructora brasileña Odebrecht, bajo un esquema de sobornos. Nos dicen que el subsecretario Javier Vargas dio a 

conocer a la Cámara de Diputados que se rastrean los datos para detectar a los participantes en actos de 

corrupción, que por cierto ascienden a 10.5 millones de dólares. El funcionario informó a los diputados de una 
comisión legislativa encargada de investigar a las empresas con participación estatal que también están revisando 

con lupa algunas de las subsidiarias de esta compañía carioca en México, para detectar cualquier tipo de 
irregularidad en sus operaciones. Las investigaciones de doña Arely son independientes de las que lleva a cabo la 

PGR, al mando de Raúl Cervantes, quien mantiene contacto con funcionarios del Departamento de Estado de EU y 

la Fiscalía de Brasil, en un esfuerzo multinacional por develar la red de sobornos de Odebrecht, nos comentan. 
 

Espaldarazo de España a México 
Muy contentos quedaron en el primer círculo de Los Pinos con la visita de cortesía del canciller español Alfonso 

María Dastis Quecedo a la residencia oficial. Nos comentan que el encuentro con el presidente Enrique Peña Nieto 
duró 30 minutos y en algún momento hubo expresiones de respaldo del principal socio de México en Europa, frente 
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a las políticas antiinmigrantes y proteccionistas del nuevo gobierno de Estados Unidos, encabezado por el magnate 

Donald Trump. Nos aseguran en la Casa Presidencial que se esperaba la ratificación del apoyo expresado por el 
presidente del gobierno de España, Mariano Rajoy, y de esa manera ocurrió con la visita del canciller Dastis 

Quecedo. Por cierto, la cancillería española colocó en su sitio web un video titulado España y México: socios 
naturales, en el que deja claro, a lo largo de 60 segundos, la importancia de la relación estratégica bilateral. ¡Olé! 

 

Ni pasmo ni inacción 
En respuesta a quienes dicen que las autoridades mexicanas no han hecho lo suficiente para enfrentar las políticas 

antiinmigrantes del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, la Secretaría de Relaciones Exteriores, dirigida 
por Luis Videgaray, desglosó en un comunicado todas las acciones desplegadas ante instancias internacionales 

durante los últimos dos meses; medidas tomadas por la Cancillería desde el primer día de Trump como mandatario. 

La pormenorizada respuesta, nos dicen, no tiene destinatario único, pero no puede pasar desapercibido que se da 
en el marco de la visita de Andrés Manuel López Obrador a Estados Unidos, desde donde el aspirante presidencial 

dijo —entre otras cosas— que no había “una representación digna y decorosa” de México ante los ataques contra 
los paisanos en aquel país. El mensaje para el o los destinatarios, añaden, no puede ser más claro. 

 
(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
MAESTRO, toque “Las Golondrinas” porque Edgar Elías Azar ya se va. Tal y como lo había prometido, ya que puso 

en marcha los juicios orales en la Ciudad de México, el magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia 
anunciará el martes su retiro. 

 

TRAS nueve años al frente del Poder Judicial capitalino, Elías Azar ha decidido tomar otro camino. O, mejor dicho, 
tomará un avión pues, según se sabe, tiene prácticamente amarrado su nombramiento al frente de la embajada de 

México en Países Bajos. 
 

SE DICE que una de las razones que explican su designación en aquel país es estar cerca de la Corte Internacional 

de Justicia y de la Corte Penal Internacional, ambas con sede en La Haya. 
 

DENTRO del PRD siguen sin entender qué le picó a Miguel Barbosa para cambiar de opinión, de un día para otro, 
respecto a su gallo para la elección presidencial. 

 

RESULTA QUE, apenas unos días antes de darle su apoyo a Andrés Manuel López Obrador, el poblano comió con 
Miguel Ángel Mancera, al que le reiteró que estaba con él y hasta le pidió ser el coordinador de su campaña en 

2018. 
 

Y NO sólo eso: como coordinador perredista en el Senado, Barbosa más de una vez se declaró abiertamente 
manceralieber, al grado de que calificó como “único” al jefe de Gobierno capitalino. 

 

QUIÉN SABE qué fue lo que no le gustó de aquella comida con su ex ídolo, que Barbosa dio el bandazo hacia el 
lopezobradorismo. 

 
LA BUENA para Alfredo del Mazo es que arranca la contienda por el Estado de México empatado en el primer 

lugar. La mala es que el priista no sólo compite contra sus adversarios, sino también contra su propio partido. 

 
NO LA TIENE naaada fácil el candidato del PRI, toda vez que, de acuerdo con las encuestas, el 80 por ciento de 

los mexiquenses quiere ver a otro partido gobernando el terruño. Además de que la mayoría descarta votar por el 
tricolor. 

 
POR SI fuera poco Del Mazo sale perdiendo en los careos, uno a uno, tanto con Josefina Vázquez Mota como con 
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Delfina Gómez. Y, además, sobre su candidatura también recae la mala calificación presidencial. 

 
CIENTÍFICOS de la NASA y de Perú llevan a cabo un estudio para poder sembrar papas… ¡en Marte! El proyecto 

“Potatoes on Mars” ha despertado el interés de CNC, CIOAC y “400 pueblos” que ya están pidiendo precio de 
garantía, subsidios, fertilizantes… 

 

 
(Redacción, página 10) 
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